

- SUSCRICIÓN -

Corona: 2:50 pesetas trimestre.

Fuera de la capital: Trimestre tres pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados a precios convencionales.

Número suelto. 25 céntimos.

# EL INDEPENDIENTE

## PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR. - ALBERTO NUGUE

Barcelona. - Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.ª Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 ent.ª

Redaccion y administracion

plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO III

Viernes 3 de Abril de 1891 - Núm. 188

SE PUBLICA

los Miércoles Viernes y Domingos.

Casa pupilos con esmerado servicio. En la Administracion de este diario darán razon.

### MOVIMIENTO SOCIAL.

Segun noticias, el 1.º de Mayo va careciendo de interés, aun entre los mismos obreros, pues varios son los que solo ven en ello una fiesta más, y como varios son los que reconocen que a no ser el principio de solidaridad, en muchos puntos no tendría efecto, pues mientras en unos se puede considerar indispensable la petición, en otros no tiene de qué, y ese desnivelamiento de circunstancias será en todas las épocas la sombra negra del asunto.

Al socialismo le pasa lo que al libre-cambio; que incurre en contradicción porque en ocasiones hay que adaptarlo para que resulte verdadero proteccionismo, segun del artículo de que se trata.

Entre las clases todas sociales, existen pues, parecidas diferencias y conveniencias relativas, y todas tienden a nivelarse, resultando de aquí que unas aparecen socialistas por conveniencia y otras por convicción. Es cuestión de temperamentos, y hasta de circunstancias, porque el hombre, moviéndose siempre al impulso de sus necesidades, no siendo por afán desmedido de obcecación, no puede menos de reconocer que siendo distintos los medios de un país, distintas pueden ser las necesidades; y por tanto, si bien se reconoce que todas las sociedades caminan afanosas a su perfeccionamiento, no pueden en ningun modo acojerse al mismo sistema para conseguirlo.

Por eso el actual movimiento social no pasa de manifestación a los poderes públicos, y como a tal los gobiernos lo estiman, por lo que no cabe desconfiar de que el asunto irá encauzándose gradualmente en la conciencia de los hombres de estado, y se procurará entrar de lleno al examen de ciertos estudios económicos, posponiendo lo político que hasta la fecha todo lo ha venido absorbiendo.

Pero ese bienestar que se espera, esa marcha regular que se peticiona, que es el tema que ocupa hoy lugar preferente, no pueden darlo gobiernos como el conservador, porque no está en su mano más que hacer obedecer a sablazo limpio cuanto encuentra hecho por los

demás partidos y cuanto se le antoja a su «próspera marcha» segun la experiencia viene enseñando. El partido conservador, es un partido sin programa fijo y, en ese estado, cómo se puede esperar ponga dique a las corrientes socialistas con prácticas satisfactorias, sino ha entrado aún en sus creencias trabajar por cuenta ajena!

La conservaduría tiene como principio de sus ideales el respeto a todo lo constituido, sin evolución imaginable; y tal proceder no es solo patrimonio suyo, porque lo es de todos los partidos y de todas las clases, con solo la diferencia de que todos los demás admiten en su credo reformas y la conservaduría prescinde de ellas.

En estos momentos, los conservadores, se ocupan del 1.º de Mayo, no hay que negarlo, y se aplaude, pero es porque el 1.º de Mayo se acerca a ellos; del mismo modo que pasada la fecha lo olvidara seguramente por completo.

Es gobierno al día; ningun asunto de cálculo le preocupa, y así se ve obligado a vencer los obstáculos por las exigencias del momento.

Sin embargo, el destino le ayuda, pues tocante al movimiento socialista, como se espera que no se suscitarán grandes dificultades por las disidencias que se asegura existen entre los mismos trabajadores, de aquí que su acción, afortunadamente quedará reducida a la marcha natural, si los anarquistas franceses, que son los que se asegura corren por la península levantando el espíritu, no vienen poniendo más leña al fuego de la que necesita la situación en nuestro país.

Así pues, no es extraño que el Gobierno y las clases todas estén animadas de espíritu de templanza y que se diga por los conservadores, solo por decir algo, que estudian en la actualidad las mejoras que deben darse a los obreros, porque como para estudiar no se señala plazo, éste puede ser indefinido o sea hasta que llegué nuestro gobierno liberal que ponga en práctica lo que ellos digan han estudiado, por lo que les deberemos agradecerlo.

No debemos pues, ni unos ni otros preocuparnos gran cosa, porque si bien es verdad que dentro de las masas verdaderamente trabajadoras existe conocimiento bastante exacto de sus derechos y deberes para con la Sociedad y los poderes públicos, también debe serlo que el actual gobierno conservador, si al-

gun remedio debiera aplicar a la manifestación del 1.º de Mayo, no fuera extraño que fuera solo y exclusivamente el que puede resultar de algun sablazo, y al que serviría seguramente de lenitivo el parche que aplicar debiera algun farmacéutico de «primmo cartello».

Todos los estudios que sobre el asunto puede hacer pues el conservadurismo, los creemos salidos del mismo Colegio, léase Cuartel; porque los que dispersaron a los oyentes de Salmeron en Barcelona y los que atropellaron a los estudiantes en Madrid; prueban que no admiten estudios teóricos, sino prácticos, y aun estos de triste recordación.

### CORRESPONDENCIA

Madrid 31 de Marzo de 1891.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Estimado compañero: Ya se celebró el anunciado consejo de ministros. Ya tiene el Gobierno su presupuesto de gastos aprobado por el ministro de Hacienda, que en eso de gastar no anda mal. Todo se lo arreglaron anoche los ministros. Pero no hay para que decir, que ninguno de ellos dió la menor noticia acerca de la cifra total de esos mismos presupuestos. En estos casos que de un modo tan directo atacan al bolsillo del contribuyente son en los que el Gobierno debía tener atención y fijarse bien, para darlos a conocer con tiempo y que el país supiera el primero lo que va a gastar en el mantenimiento de todos los organismos y servicios del Estado. ¿A qué viene esa reserva tan grande? ¿A qué ocultar las cifras a que ascienden los gastos de cada ministerio? No parece sino que el país que es el que paga, ha de ser el último en ver la factura de los gastos. Por eso trinamos los periodistas contra los ministros. Vamos muy listos a los consejos, esperamos horas enteras la subida de SS. EE. para después obtener, por toda noticia, una nota oficiosa que para nada vale, ó en su defecto unas cuantas noticias verbales, de algun ministro, que casi siempre es el de la Gobernación.

Casi convendría tomar el acuerdo de no acudir a tomar consejos; con este proceder quedábamos en completa libertad para decir lo que se nos antojara y entonces seguro es que cambiarían los ministros de modo de pensar.

Anoche en casa del Sr. Martos se reunieron los señores senadores y diputados, que le sigan en política. El objeto de la reunión fué de despedirse

Los originales que se remitan, deberán ir firmados, y no se devolverá insértense ó no.

Toda la correspondencia remitase a la Imprenta de este periódico.

el Sr. Martos de sus amigos, pues en breve emprenderá un viaje por Francia en compañía de su esposa la cual se halla bastante enferma. El señor Martos al tener reunidos a sus amigos les habló de la conducta parlamentaria que habian de seguir. Su oposición al Gobierno será grande en todo aquello que vaya encaminado a viciar las preciosas conquistas que se han hecho a la democracia. El grupo marxista solo tomará parte en aquellos debates en que se discutan principios políticos y proyectos de ley para llevar a ellos la mayor dosis de democracia posible. La oposición para con el Gobierno será, segun el señor Martos, mayor que la habida para con los liberales, pero sin acudir a lo sistemático. La oposición la harán pues razonadamente.

Hubo una abstención de importancia y es la del senador Moreto. Este no asistió y no se escusó tampoco lo cual se ha interpretado por muchos como una disidencia de bulto.

Las sesiones de anchas Cámaras no han tenido interés general pues como continúan las discusiones de actas, el interés esta circunscrito a las localidades. -Suyo.-M.

### MANIFIESTO FEDERAL

El nuevo Comité republicano federal de Madrid ha publicado un manifiesto dando a conocer sus propósitos que se encierran en las siguientes bases:

1.º Ajustar en todo su conducta a las más severas prácticas democrático republicanas federales, respetando escrupulosamente las atribuciones y determinaciones de todas las autoridades y organismo reconocidos como autónomos en la Constitución federal de Zaragoza y Asambleas del partido, pero sin permitir ingerencias extrañas en los asuntos que sean de la exclusiva competencia de este Comité.

2.º Dar al partido federal de Madrid una organización sólida y robusta, rehaciendo el censo, que ha de servir de base y emprender cuantos trabajos sean necesarios para conseguir el expresado objeto.

3.º Organizar Comisiones para una constante y activa propaganda, a fin de aunar y aumentar nuestras huestes y mantener el calor y la actividad indispensables para la vida de los partidos populares.

4.º Procurar la constante inteligencia con los demás partidos republicanos, especialmente con las fracciones que estén de acuerdo con nosotros en cuanto al procedimiento para la restauración de la república dentro de nuestras esferas de acción.

5.º Hacer un llamamiento á las clases socialistas para marchar de acuerdo en los fines comunes á ambas colectividades.

6.º Designar una Comisión que estudie y proponga los medios de mejorar la condición de las clases obreras de Madrid, ó sea las reformas sociales y económicas que deben y pueden realizarse inmediatamente después de la revolución.

7.º Redactar un proyecto de Constitución municipal en armonía con nuestro credo político y con el proyecto de Constitución nacional de Zaragoza.

8.º Influir y hacer lo posible por nuestra parte para que cuanto antes se constituya la region federal de Castilla la Nueva con arreglo á la Constitución de Zaragoza.

### EL MARQUÉS DE AGUILAR EN BARCELONA.

De *El Noticiero* del 31 son las siguientes líneas que reproducimos tal cual suenan:

«En el tren expreso de hoy llegó á esta ciudad el director general de Agricultura, señor marqués de Aguilar.

Esperábase en el andén de la estación el gobernador civil, el alcalde señor Coll y Pujol, la Asociación Catalana de Horticultura y gran número de amigos y horticultores, que prorrumpieron en vivas y aclamaciones al marqués y al presidente de la Asociación de Horticultura.

Despidiéronse el gobernador y el alcalde, y la numerosa comitiva se dirigió al salón de Congresos del palacio de Ciencias.

Allí el secretario general de la asociación é ingeniero agrónomo señor Roig y Torres, presentó á los numerosos agricultores reunidos al marqués de Aguilar, declarando que la manifestación que en su honor realizaban en aquel momento era débil muestra del profundo agradecimiento que hacía el sentir por haber recabado del gobierno el decreto permitiendo la libre circulación de plantas vivas, decreto que había devuelto la vida á un importantísimo ramo de producción agonizante.

El vice-presidente, señor Estape, abundó en las mismas ideas del señor Roig y Torres.

El marqués de Aguilar agradeció la manifestación que se le estaba tributando, y añadió que la mejor manera de demostrársela era contribuir á la Exposición de horticultura que en esta ciudad se está preparando.

Los oradores fueron interrumpidos varias veces por los aplausos y vivas al marqués de Aguilar.

Desde allí se dirigió éste á su domicilio, acompañado por numeroso gentío que le aclamaba.»

Después de lo manifestado, encontramos que la Sociedad Catalana de Horticultura obsequiará próximamente con un banquete á su presidente efectivo el marqués de Aguilar.

### BIBLIOTECA ECONÓMICA.

Hemos tenido el gusto de examinar el Catálogo-prospecto de la Biblioteca del Siglo XIX.

¿Qué impresión nos ha hecho?

No puede ser más favorable. Trátase nada menos de dar á conocer las más grandes obras, por el insignificante precio de 2 reales tomo de 200 páginas. ¡Cuántos esfuerzos no significa para una casa editorial, y cuántos sacrificios, conseguir con mediano éxito económico el logro de sus deseos!

A cooperar pues á semejante Empresa vienen obligados, cuantos estimen el desarrollo científico y conocimientos históricos en todas nuestras clases; á cooperar á semejante Empresa vienen obligados cuantos intenten pasar por defensores del desarrollo de nuestro comercio nacional, porque económicamente tratado el asunto la Administración de semejante Empresa necesita de todos para salir en bien.

Varios son los tomos publicados ya y, por tanto, que pueden repasarse rápidamente. El primero Cristóbal Colón, por Lamartine; siguiendo Cain Manfredo, por lord Byron; Blanca de Beaulien, por Dumas; Abelardo y Eloisa, por Lamartine; Historias extraordinarias, por Edgard; El asno muerto, por Julio Jamin; Poetas Castellanos del siglo XIX; Guillermo Tell; Romances Históricos; Historias del tiempo viejo; Tres tiranos; Poetas del Nuevo Mundo; Arte de hacerse rico; El corazón de un marido; y El Estudiante de Salamanca. Hasta aquí lo que está á la venta.

En prensa: Torquemada, por Victor Hugo y otras no menos importantes.

Resultado; que por 50 céntimos de peseta el tomo de 200 páginas se obtiene un verdadero tesoro de autores ilustres de todas las épocas y naciones.

Los pedidos se dirigen al Administrador, y se remiten francos de gastos á cuantos anticipen el importe en sellos de Correo, libranzas ó letras de fácil cobro.

Dirección y Administración, Ronda Universidad, número 12 y en la Administración de este periódico.

### GACETILLA

Hoy viernes es el día señalado para regresar á ésta, el dignísimo presidente del Comité liberal-dinástico, D. Alejandro Rovira, cuya permanencia en Bañolas, como saben nuestros amigos, ha sido obligada por el estado de su salud, hoy afortunadamente bastante repuesta.

La renovación del Censo del partido, hasta ayer en perspectiva, será pues, desde hoy un hecho, procurando por cuantos medios estén al alcance del Comité se acerquen elementos dispersos, se aunan voluntades y se trabaje bajo una base de organización de la que se viene careciendo, en parte bastante sensible, desde mucho tiempo.

De la ninguna organización en que estaba sumido el partido liberal, tocanse las consecuencias.

Tenemos un presidente digno y tiempo bastante para habernos aleccionado, y á corregir los defectos pues, y levantar el espíritu de nuestros constantes y probados correligionarios debe fijar su atención quien, con su respetabilidad, sus servicios, su amor á las doctrinas que defiende

y su jamás desmentido tacto de los asuntos de familia política, ha de saber demostrar que los años no menguan el entusiasmo, y menos teniendo como ha de tener correligionarios que han de cooperar con decisión al difícil trabajo que debe emprenderse.

Dámosle pues la bienvenida, al propio tiempo que le presentamos un programa en el que debemos cooperar unidos cuantos hemos visto con disgusto los pesares que causa y los resultados que proporciona la falta de organización.

—Por la sección de Contribuciones se ha publicado una circular haciendo constar que con el objeto de dar debido cumplimiento á cuanto preceptúa el artículo 44 del vigente Reglamento de Consumos, los Ayuntamientos y Juntas de asociados procederán desde luego á acordar los medios de cubrir el cupo de Consumos cereales y sal en el próximo ejercicio de 1891-92, remitiendo á la Administración antes de finalizar el próximo mes de Abril la copia certificada del acta de la sesión celebrada para cumplimentar dicho servicio; debiendo quedar terminadas las operaciones de subasta y conciertos gremiales antes del 15 del mes de Mayo venidero.

—Ayer en el tren de las siete de la mañana salió en dirección á Barcelona el incansable Senador D. Fernando Puig, después de haber consultado la noche anterior con la Excelentísima Corporación Municipal, sobre el asunto pendiente del derribo de las murallas.

Segun nuestros informes, la tramitación sigue su curso favorablemente, por lo que se cree que el vecindario de Gerona se verá obligado en breve á las justas manifestaciones de simpatía á que dá lugar en todos tiempos el agradecimiento.

Durante su corta estancia en ésta, fué visitado por infinidad de amigos particulares, habiendo destinado una parte del tiempo que le quedó libre en visitar á la importante sociedad instructiva *La Regional* que á su vez correspondió oportunamente, cantando algunas de las difíciles piezas el coro que dirige nuestro amigo señor Lell.

El señor Puig, después del obsequio correspondiente y de haberse hecho cargo de las dependencias que contiene la Sociedad y el objeto de ella, la dedicó frases de aquellas que jamás se borran de los oyentes y que son lo bastante para que se prosiga hasta el sacrificio para sostener con dignidad su buen nombre.

Damos por todo ello la enhorabuena á Sociedad que, como *La Regional*, sabe aprovechar las oportunidades para lograr que en elevadas esferas se conozcan sus fines y los medios de que se vale para lograrlo, prueba inequívoca de la sana y ventajosa organización que la sostiene.

—Se está procediendo á dotar de frenos automáticos todos los trenes en la línea de Córdoba á Málaga y de Bobadilla á Granada.

Con dichos frenos es fácil detener un tren en marcha á gran velocidad si el maquinista ve algun bulto en la vía, á diez ó doce metros de distancia, pues sujetan y detienen las ruedas rápidamente.

—Ayer día 2 debía leerse en el Senado el dictámen contestación al Mensaje de la Corona. Se dice como probable empieza la discusión el lunes.

—La cuestión de los fondos secretos de Alemania está dando mucho que hablar en todos los círculos políticos y diplomáticos de Europa.

Además de los fondos güeltos existen todavía cuatro cajas de fondos secretos á disposición del Emperador, del ministerio de Negocios extranjeros, del ejército y de la marina.

La prensa liberal de Berlín considera que las revelaciones hechas por el príncipe de Bismarck acerca de la inversión de aquellos fondos son vergonzosas para la moralidad política de Alemania.

—Además de los presos que dijimos habia hecho el inspector señor Giró, después del robo en casa del Notario Sr. Escarrá, se nos asegura haberlo sido dos mujeres mas y algun sujeto.

—En 1894 se verificará en Berlín una exposición nacional alemana, preliminar de la Exposición universal que se prepara en aquella capital.

—De distintas provincias estamos leyendo constantes batidas á las casas de juego sin que hasta la fecha y apesar de haberse indicado algunos puntos de nuestra provincia, se tenga mas noticia que la verificada hace algun tiempo en el Café de Blanes.

¿Es que no queda ya nada que hacer?

—Para el día 1.º de Mayo se prepara en Italia un *meeting* monstruo para protestar contra la renovación de la triple alianza.

Importantes personalidades de todas las fracciones políticas han prometido su concurso.

—Han circulado telegramas notificando haber sido declarado capaz (!!!) el Candidato electo, segun el acta de La Bisbal, si bien con probabilidades de voto particular. Todo es empezar.

—Tenemos entendido que las aguas del «Vichy Catalán» van á ser obsequiadas en breve con otra distinción por parte del Gobierno, que podrá sumar á las muchas que reúne ya.

No podemos ser mas extensos; lo que si diremos es que el desarrollo de la expención de dichas aguas es cada día mayor, prueba inequívoca de las ventajas que el público consumidor va encontrando en ellas.

—Se ha dispuesto que el Canalón de desagüe que existe en la casa nueva esquina al puente de piedra desaparezca. También se procurará dar órdenes parecidas á otros propietarios que vienen abusando de las tolerancias propias de una población como la nuestra.

—No deseando incurrir en omisiones involuntarias y sensibles, tanta fué la concurrencia, nos limitaremos diciendo que la comitiva que ayer tarde acompañó á la última morada los restos mortales del que fué médico-sub-inspector D. Enrique Pujol y Gatus, era inmensa, viéndose representadas todas las clases sociales, en especial el elemento militar que pertenecía el finado.

Damos á la viuda doña Engracia Justa y demás familia la expresión de nuestro mas sentido pésame.

—Los dueños de los kioscos de la Rambla de Alvarez han recibido or-

den de que desaparezcan en breve plazo tales instalaciones.

No cabe duda que tal disposición ha de resultar en beneficio del ornato público: pero tampoco cabe duda que los perjuicios que se irroga á los interesados van á ser inmensos, pues de los gastos que aquello representa por parte de sus propietarios, hoy intimados á que desaparezca, no son para arrojarlos en medio de la calle.

Sensible es bajo todos conceptos que no se haya previsto oportunamente que los tales kioscos, rindiendo tributo al buen gusto, debían haberse obligado á un solo plano, y entonces no hubiera seguramente llegado el desesperado caso á que sin culpa justificada se obliga hoy á sus propietarios.

Creemos sería preferible reglamentarlos, que quitarlos, si es que algún respeto merecen los intereses del pobre industrial.

—La Excma Diputación Provincial continúa sus reuniones para asuntos generales, no habiéndonos sido posible asistir por ser las mismas horas en que está reunida la Junta Municipal cuya discusión para los intereses de Gerona es tan indispensable conocer en estos momentos y de cuyos detalles procuraremos dar cuenta.

—Ha vuelto á reaparecer, y hemos recibido, el notable periódico madrileño *El Demócrata*, viniendo á acreditar el favor que el público le dispensa las mejoras, tanto en tipos como en cantidad de composición que se notan actualmente.

—Se encuentra en Port-Bou temporalmente y por asuntos particulares, nuestro querido amigo el ex-inspector de Orden público que tanto se distinguió cuando el 1.º de Mayo en Barcelona y por lo que resultó herido, si bien no de gravedad, D. Nicolás Peláez.

Deseámosle feliz estancia y buen regreso.

—Ha sido nombrado notario de Barcelona, don Narciso Batlle de nuestra ciudad. Dámosle la enhorabuena.

—Segun la marcha que vienen siguiendo las disposiciones concejiles, debemos creer se ha detenido la corriente de inspecciones en el Mercado y repesos indispensables, que tan buenos resultados obtuvo hace pocos dias, pues no se nos ha proporcionado nota de Cortantes multados, ni de leche averiada, ni cuanto constituye el movimiento constante de vigilancia en artículos de primera necesidad. ¿Será que se han corregido en absoluto los abusos, ó que se desmaya por el peso de las circunstancias?

Pues no hay de que.

—Circula con insistencia el rumor de que para el sábado se está organizando un «lunch» de obsequios ó cosa mejor por la Casa Planas, instaladora de la luz eléctrica, en celebración de sus obras.

Lo celebraremos.

Si la cosa resulta cierta, como esperamos y hasta aplaudimos, recomendamos á la casa instaladora de la luz eléctrica, no olvide invitar á los señores Concejales, pues se portan con ella á las mil y una maravillas.

Por mas que la escena llegue á te-

ner carácter familiar, y para que la Casa Planas vea la preferencia que algunos deben merecerle, nos permitirá observemos que en las Condiciones económicas de la instalación se lee en la 8.ª «Que el Excmo. Ayuntamiento cederá al concesionario el uso de las máquinas que hoy día (Junio de 90) forman la Estación Central del alumbrado eléctrico; el de toda la fuerza hidráulica de que disfruta, tanto de día como de noche, CON ARREGLO al convenio celebrado con la Sociedad Massaguer hermanos, y Salietti» y como concreta la dádiva y el punto, se encuentra de regalo lo «dels Molins nous» de Pedret.

Para que la casa instaladora, vea más la deferencia que debe guardar á los actuales ediles, recordamos también que en la Condición 10.ª dice: «Siempre que por escasez de agua, ó por la crecida de los Rios, ó por CUALQUIER OTRO MOTIVO no pudiese utilizarse (la de Masaguer) ó no FUESE BASTANTE en todo ó en parte el Motor hidráulico, será sustituido ó AMPLIADO por el de Vapor en la proporción que fuere menester.» y en la 3.ª condición se remarcha el clavo al leer: «Vendrá obligado el Contratista despues de cubierto el servicio del alumbrado eléctrico objeto de este Contrato, el de su aumento ó mejora, y el de su AMPLIACIÓN á TODO el término municipal, cuando se establezca, á suministrar el alumbrado particular etc.» de modo, que siempre bajo la misma fuerza hidráulica pues no cita para nada la fuerza de Pedret, y cuando aquella no bastare, la aplicación del vapor, ha de ser el único auxiliar. Tenemos pues, que si el día de hoy y por la fuerza de las circunstancias se la concede lo de *Molins nous* ¡que alegría, que satisfacción no ha de reinar durante los brindis, inspirados bajo tan felices auspicios!

De todos modos, conste que deseamos que la fiesta tenga efecto y reine allí la armonía que, despues de todo, tratándose de la total instalación de la luz eléctrica, significa la mano que clava la bandera que dará á conocer á nuestros hijos el constante estudio de la generación presente y los esfuerzos mil veces acreditados de establecimientos como el de la Casa Planas que busca los medios de su aplicación.

—D. Sebastián Borrás Cardona, de 35 años de edad, licenciado del ejército que ha estado cinco meses de ordenanza en el Gobierno Civil, cesante desde anteayer por obra y gracia de los conservadores, se ha acercado á nuestra Redacción en súplica de que hagamos público admitirá alguna colocación de confianza, pues en el estado en que queda no le es posible seguir sin resentirse el pan de sus hijos.

—Cuándo se convencerán los Gobiernos que la estabilidad en toda clase de Empleados es de primera necesidad!

—En virtud del real decreto reorganizando el cuerpo de empleados de penales y cárceles, los actuales oficiales secretarios se denominarán ayudantes primeros y los oficiales de órdenes ayudantes segundos. Los que en la actualidad desempeñan interina-

mente los cargos de vigilantes en penales y cárceles podrán adquirir en propiedad dichos cargos, sujetándose á un exámen de las materias que en el citado real decreto se previenen.

—Al paso que vamos, los ingleses, en su afán de abreviarlo todo, acabarán por inventar el medio de responder á todas las cartas antes de que se escriban. No es bastante haber inventado un lenguaje para las flores, sino que se ha concebido otro para los lacres que se simplifica extraordinariamente la correspondencia.

Se presenta á V. el criado con una carta en la mano y ya no necesita V. más que ver el color del lacre para saber de que se trata. ¿Es violeta? Pésame. —¿Es ocre? Comida ó lunch. —¿Es encarnado? Negocios. —¿Es color rubi? Amor. —¿Es verde esperanza? Constancia. —¿Es azul? Disgracia. —Amarillo, celos: rosa, entre jóvenes y gris, entre amigos.... No se puede pedir más.

—El músico Beethoven, establecido en la ciudad alemana de Bonn, acaba de adquirir una reliquia preciosa.

Es el retrato de la joven condesa Teresa de Brunswick, de quien estuvo perdidamente enamorada Beethoven, que estuvo á punto de casarse con él.

La miniatura fué hallada en un cajón del secretario de Beethoven, juntamente con un mechón de cabellos y con las cartas fogosísimas que el maestro habia dirigido á la joven condesa.

El ilustre músico guardó tan bien su secreto, que hasta se habia creído que estas reliquias eran referentes á sus amores con la condesa Guicciardi, á quien tiene dedicadas una porción de sus hermosas sonatas.

—Los telegramas de Paris fecha 31 nos han dado cuenta de haberse reunido el Congreso internacional de Astronomía bajo la presidencia del almirante Mouchez. Los individuos presentes eran 40, figurando entre ellos el Sr. Pujaron de Cadiz.

—Noticias de Chicago anuncian la continuación de la epidemia influenza y existir 300 muertos y 600 que están aguardando turno para ser enterrados. Si no es *grilla* lo parece.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. *Valentin y Opa.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna. Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

#### LA PRODUCCION DEL PAPEL:

Una información oficial sobre la fabricación del papel, en el mundo entero, ha dado el siguiente resultado:

Existen 3.985 fábricas, que producen anualmente 952 millones de kilogramos.

La mitad de estos ó sean 476 millones se emplean para la impresión.

Los periódicos solamente emplean anualmente más de 300 millones de kilogramos cuyo resultado es de 822 mil diariamente.

Los gobiernos consumen anualmente por su servicio administrativo, 100

millones de kilogramos; las escuelas 90 millones; el comercio 120; la industria 90; y la correspondencia privada 52.

De todas las naciones, la que más papel consume es los Estados Unidos. La primera fábrica en dicha nación fué fundada en 1693, á Boxbaroug (Pensylvanie), la segunda á Boston en 1728. Hoy día existen 900.

Despues de los Estados Unidos, sigue Inglaterra con 800 fábricas; 1500 máquinas producen 135 millones de kilogramos que representan la frioleira de 200 millones de pesetas.

La Francia ocupa el tercer lugar. Posee 300 fábricas.

Un hábil estadista ha calculado que: Un Ruso consume una libra de papel al año.

Un Español 1 y media.

Un Mexicano 2.

Un Italiano ó un Austriaco 3 y media.

Un Frances 7 y media.

Un Aleman 8.

Un Americano 10 y cuarto, y

Un Inglés 11 y media.

Cualquiera planta fibrosa puede ser trasformada en papel.

El papel fabricado con la paja, no tiene consistencia, es transparente, y quebradizo como el vidrio. La madera en polvo dá un papel todavía menos consistente y amarillento. Es preferible la madera tratada químicamente, con lo cual se mejoran mucho la haya y el ojaranzo cortados en pequeños pedazos, lavados y sumergidos en un baño de sosa cáustica.

Este papel no tiene otro inconveniente, que no es de un blanco perfecto.

#### Movimiento de población.

Día 29 Marzo.—Nacidos. Varones, 0. Hembras, 0. Fallecidos, 0.

Día 30.—Nacidos. Varones, 0. Hembras, 0. Fallecidos, D.ª Maria Planella, 60 años.

Día 31.—Nacidos. Varones, 2. Hembras, 1. Fallecidos, D.ª Concepción Boada, 61 años.

1.º de Abril.—Nacidos. Varones, 2. Hembras, 2. Fallecidos, Enrique Pujol, 63 años. Jaime Mestres, 3. Teresa Trullas, 22.

Día 2.—Nacidos. Varones, 0. Hembras, 0. Fallecidos, 0.

#### VARIEDADES.

El mozo de una estación abre la portezuela de un coche para renovar los caloríferos.

—¿Que van á hacer?—pregunta una viajera á su marido.

—Vienen á poner caloríferos frescos.

—No, hijas mias—dice la mamá—este año no iremos á los baños de mar.

—¡Pero mamá!—dicen las niñas.—Si no vamos no llegaremos á casarnos nunca.

—Si estuviera de Dios, en los años que hemos ido, y con los hombres que os han visto ya estariáis casadas. Pero es que no está de Dios y por eso hay que dejarlo.

#### LIMPIEZA SIN RIVAL

!!! LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!

**PASTA BROOKE**  
(Marca MONO)

!!! HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

SANTO DE HOY

Benito

Imp. de ALBERTO NUGUÉ—Gerona.

# PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

## Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpeticas y anti-escrofulosas

### UNICAS EN EL CONSUMO VENTA FARMACIAS Y DROGUERIAS

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y favorece la digestión. Es indispensable á los convalescientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis y otras afecciones gástricas, catarros intestinales, etc., con indicación cuando el estómago necesita alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito de Gerona, Dr. Vivas.

## ANGINAS, RONQUERAS

ULCERAS MAL OLOR DEL ALIENTO

Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

## MANDORLETTE HAROER

Es agradable al paladar y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta por rebeldía y crónicas que sean.

De venta en Gerona: Farmacia del Doctor J. M.<sup>a</sup> Perez Xifra. — Al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañia Barcelona.

## EL VICHY CATALÁN

Estas aguas, dedicadas especialmente

AL TRATAMIENTO

DE

### GRAN NÚMERO DE ENFERMEDADES

### DEL APARATO DIGESTIVO

Se encuentran de venta en todas las principales Farmacias nacionales y extranjeras.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, ETTIDÉZ DEL ALIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACEUTICA E. P. NOLA, G. FORMIGUERA Y C.<sup>a</sup> BARCELONA, impreso en tinta roja.—Al por mayor, en las principales farmacias.

Invitación para participar á la próxima

## GRAN LOTERIA DE DINERO

### 500.000

Marcos

aproximadamente

### Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 premio á Marco 300,000
- 1 idem 200,000
- 1 idem 100,000
- 1 idem 75,000
- 1 idem 70,000
- 1 idem 65,000
- 2 idem 60,000
- 1 idem 55,000
- 1 idem 50,000
- 1 idem 40,000
- 1 idem 30,000
- 8 idem 15,000
- 26 idem 10,000
- 56 idem 5,000
- 106 idem 3,000
- 203 idem 2,000
- 606 idem 1,500
- 1060 idem 500
- 30930 idem 148

17,188 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 100.000 billetes, de los cuales 50,200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta loteria importa

Marcos 9,553,005

ó sean casi

### Pesetas 12,000,000

La instalacion favorable de esta Loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallaran seguro merito su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es en Marcos 500,000, de la segunda 300,000, asi como en la tercera á 60,000 en la cuarta 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta 75,000 y en la sétima clase, podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó sellos de correo.

Para el sorteo de billetes se usará el siguiente

1 Billete original, entero: Rvn. 30

1 Billete original, medio: Rvn. 15.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se detallan en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien en el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no concuerda con el tenor de los billetes, los billetes prevalecerán devolviéndose pero siempre antes del sorteo y el importe remitido no será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicita. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

15 de Abril de 1891.

Vatentin y compañía Banqueros

Expendiduría general de loteria

### HAMBURGO.

Alemania.